



21h55 - France 5

Documentaire : "On les appelait les dames du Planning".

Les combattantes

Cinquante ans de lutte des militantes du Planning familial.

« On est venues pour vous parler de sexe! De sexualité et d'amour. » Dans les collèges où elles interviennent, Christine et les autres bénévoles du Planning familial provoquent souvent des rires embarrassés. Preuve, là comme ailleurs, que le sujet n'est pas devenu anodin, même si les temps ont changé. A sa création en mars 1956, le Planning familial s'appelle la Maternité heureuse. Ses fondatrices, Marie-Andrée Lagroua Weill-Hallé et Evelyne Sullerot, ont écarté les termes « maternité volontaire », trop provocateurs dans une France où le simple fait de préconiser l'usage de

contraceptif est interdit par une loi de 1920. Objectif de l'association: justement obtenir l'abrogation de cette loi. Loin d'être anecdotique, la question du contrôle des naissances est, au contraire, hautement politique. Devenue le Mouvement français pour le Planning familial (MFPF) en 1961, l'association organise la résistance: passage à la frontière de diaphragmes cachés dans des roues de secours, fabrication de gelée spermicide, lobbying auprès des députés... On connaît la suite: en 1967, la loi Neuwirth autorise enfin les contraceptifs et, en 1974, la loi Veil légalise l'avortement. La fin

de la mission du Planning? Par le suivi au quotidien des bénévoles, cet excellent documentaire de Marie-Monique Robin montre, s'il en était besoin, que leur action est toujours nécessaire. Il rend aussi compte des débats qui ont toujours animé le mouvement. Aujourd'hui, ses membres s'interrogent: le MFPF doit-il modifier son recrutement, son image auprès du public, son appellation, pour faire face aux nouveaux enjeux comme le sida et les violences conjugales?

■ Corinne Renou-Natival

Production : France 5, Idéale Audience.